



## CONGRESO:

### **Carboneo, carboneros y carboneras. Estado de la cuestión y perspectivas de investigación**

**12 y 13 de septiembre de 2013**

**Faculté des Lettres et des Sciences Humaines de l'Université de  
Limoges**

## CONVOCATORIA

Los paisajes forestales actuales son la herencia de siglos de explotación silvícola para abastecer, entre otros productos, de combustible las sociedades humanas. El carbón vegetal constituye el combustible forestal por excelencia en contexto industrial y doméstico, tanto en zonas urbanas como rurales. Por consiguiente, el carboneo es un fenómeno socioeconómico a nivel territorial. Aunque éste ha dejado pocas huellas documentales, sobretudo en periodos antiguos, son numerosos los restos arqueológicos que ponen de manifiesto su importancia dentro del paisaje. Su interpretación y detección dependerá evidentemente de las condiciones de preservación. Pese a todo, la historiografía no hace justicia con la importancia manifiesta que el carboneo ha tenido para las sociedades históricas y protohistóricas.

Por este motivo, no parece pertinente focalizar la problemática de este congreso entorno al carboneo. En efecto, el corpus documental y arqueológico de esta práctica ofrece numerosas inquietudes científicas al respecto. La aproximación al carboneo se viene realizando desde hace una treintena años desde diferentes enfoques y disciplinas como son: el estudio de gestos y prácticas ancestrales, la restitución espacial de bosques y carboneras, estudios paleobotánicos o biogeográficos. Sin embargo, hasta la fecha, nunca se ha realizado un trabajo de síntesis entorno a esta problemática.

Los trabajos entorno al carboneo son generalmente publicados y presentados en revistas o congresos específicos de cada materia, a causa de que éste puede ser estudiado desde la multiplicidad de disciplinas (historia, etnografía, arqueología, geografía, arqueobotánica, etc.). Esto favorece que muchos de estos trabajos permanezcan aislados o poco conocidos para el conjunto de disciplinas. Aunque el carboneo parece un objeto de estudio simple,

éste es en realidad polimórfico y necesita de enfoques interdisciplinarios para un estudio en su globalidad. Este congreso se inscribe como la primera reunión que reúne investigadoras/es de diversas disciplinas. Así pues, es la ocasión de hacer el balance de nuestros conocimientos, de los métodos utilizados y de reflexionar conjuntamente a la elaboración de una red de investigadoras/es para la homogeneización de prácticas de campo y protocolos de análisis a fin de permitir una mejor comparación entre los diferentes terrenos de estudio.

El congreso está estructurado en torno a tres temas:

- El carboneo como fenómeno socioeconómico en el seno de la construcción de territorios: espacios biológicos y forestales, espacios económicos y espacios sociales;
- Saberes, culturas y patrimonio técnico: gestos, prácticas y útiles;
- Nuevos enfoques entorno al carboneo: útiles y métodos

## Organizadores

Sandrine Paradis-Grenouillet (Géolab UMR 6042 CNRS), Romain Rouaud (Géolab UMR 6042 CNRS),  
Philippe Allée (Géolab UMR 6042 CNRS), Sylvain Burri (LA3M UMR 7298 CNRS) et Graziella Rassat  
(Géolab UMR 6042 CNRS)

## Comité científico

Philippe Allée (Géolab UMR 6042 CNRS), Danielle Aribet-Deroin (LAMOP UMR 8589 CNRS), Manon Cabanis (INRAP / Géolab UMR 6042 CNRS), Bernard Davasse (ENSAP Bordeaux), Aline Durand (LA3M UMR 7298 CNRS), Thomas Ludemann (Université de Freiburg), Dominique Marguerie (CReAAH UMR 6566 CNRS), Jean-Paul Métaillé (GEODE UMR 5602 CNRS), Danielle Musset (Musée de Salagon), Oliver Nelle (IMBE UMR 7263), Vanessa Py (GEODE UMR 5602 CNRS).

**Fechas clave:**

**30 abril:** presentación de las propuestas de comunicación o poster (una página en formato A4, es decir entorno a 2.000 caracteres). Éstas deben ser enviadas a: [s.paradis@wanadoo.fr](mailto:s.paradis@wanadoo.fr)

**30 junio:** notificación a los autores de la decisión del comité científico de aceptación o no de las propuestas.